
En el marco del ciclo de diálogos "Herramientas de Innovación para la Gobernanza Electoral", especialistas abordaron los cambios y desafíos que enfrentan los sistemas de partidos en América Latina, así como el papel de los mecanismos de participación ciudadana en la vida democrática. La mesa titulada "¿Cuáles son los cambios que experimentan los sistemas de partidos en América Latina?" contó con la participación de la consejera del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, **Maira Melisa Guerra**, quien destacó la relevancia de los partidos políticos en la evolución democrática del país, pero también la necesidad de fortalecer mecanismos que fomenten la participación de la ciudadanía en asuntos públicos. [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#) ; [La Prensa \(Sitio\)](#) ; [Línea política \(sitio\)](#) ;

En entrevista, **Maira Melisa Guerra**, consejera electoral del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, explicó las etapas posteriores a la consulta del Presupuesto Participativo. Destacó que una vez que se conocen los proyectos ganadores, se realizan asambleas para resolver empates y para aquellos lugares donde no se presentaron propuestas. En estas asambleas, los vecinos eligen comités de evaluación y vigilancia para asegurar la correcta ejecución y supervisión de los proyectos. La consejera enfatizó la importancia de la participación comunitaria y la viabilidad de los proyectos en relación con el presupuesto disponible. Para más información, los ciudadanos pueden consultar la página web del **IECM**. [Canal 21 Capital 21](#)

Garantizar la participación de sectores vulnerables en ejercicios de decisión democrática forma parte de la labor fundamental del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, por ello, de cara a las próximas elecciones anunció que llevará a cabo la Asamblea Comunitaria Consultiva para comunidades afrodescendientes el próximo jueves 28 de agosto. Este ejercicio busca promover la participación de la comunidad afroamericana en el diseño de las acciones afirmativas que se aplicarán en el Proceso Electoral Local Ordinario 2026-2027 y, al mismo tiempo, definir las medidas necesarias para proteger los derechos político-electorales de este sector, por lo que extendió su invitación a participar. [Megalopolis \(Sitio\)](#)

ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

La Barra Mexicana de Abogados ha expresado su desaprobación hacia el aval del Tribunal Electoral, señalando que el uso de acordeones con nombres de candidatos socava la credibilidad del proceso electoral y establece un precedente preocupante para futuras violaciones. La organización ha destacado que esta práctica erosiona la confianza en las instituciones y ha instado a mantener una vigilancia activa en defensa de la independencia judicial. [Canal 3 Imagen](#) ; [Columna Digital CDMX \(sitio\)](#)

Giovanni Azael Figueroa Mejía es uno de los nueve ministros que, a partir del 1 de septiembre, integrarán la nueva Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) tras la elección judicial de junio. De acuerdo con la plataforma "¡Conóceles!" del INE, Figueroa Mejía es autor de tres libros, cerca de 50 textos académicos y coordinador de 12 obras sobre derecho procesal constitucional. [Excélsior \(Sitio\)](#)

Las elecciones judiciales de este año fueron fraudulentas. Morena utilizó el aparato del Estado para manipular los resultados finales. Publicaron acordeones que repartieron entre sus huestes con los nombres de los candidatos que había que votar. Ellos fueron los que ganaron. Finalmente, los árbitros electorales, primero el Instituto Nacional Electoral (INE), luego el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), legalizaron este resultado a pesar del fraude cometido. Fue nuestra primera elección venezolana. Fue el primer atisbo de lo que viene en materia electoral en nuestro país. [Excélsior \(Sitio\)](#)

Perfilan confirmación de resultados en la elección de jueces federales en Aguascalientes, según el proyecto de sentencia publicado por la ponencia del magistrado de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Reyes Rodríguez Mondragón. El proyecto será presentado este martes 26 de agosto para su análisis y votación en el pleno de la Sala Superior, en el que se propone confirmar la validez de las constancias entregadas por el Instituto Nacional Electoral a nuevos magistrados y jueces de distrito del Trigésimo Circuito Judicial, con sede en Aguascalientes. [El Heraldito Aguascalientes AGS \(sitio\)](#)

REFORMA ELECTORAL

En su primer acercamiento, consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) y la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral alcanzaron un acuerdo previo a la redacción de la iniciativa. Luego de reunirse en la Secretaría de Gobernación, el órgano electoral puso sobre la mesa la elaboración de una lista de temas técnicos con los que prevén participar activamente en su conformación. La discusión en torno a la organización, controles de la autoridad electoral, fiscalización, votación, efectividad del sufragio, prerrogativas, **Oples**, presupuesto y comunicación de los partidos son preliminarmente los temas que conformarán la lista. "El primer compromiso que se genera es la elaboración de un listado de temas específicamente técnicos que vamos a poner sobre la mesa de la Comisión Presidencial para la implementación de la reforma como aportación en primera instancia", señaló la presidenta del INE, Guadalupe Taddei. El titular de la Comisión Presidencial, Pablo Gómez, informó que la discusión de los ejes se abordará en grupos de trabajo, luego de que el INE envíe el listado. "Pienso que va a ser muy productivo ese intercambio de puntos de vista, más bien, que ellos nos den a conocer su experiencia y la experiencia que tiene acumulado el servicio profesional electoral", apuntó. [Reforma \(sitio\)](#)

Clemente Castañeda, coordinador de Movimiento Ciudadano en el Senado, anunció la propuesta de su partido para reducir la edad mínima para votar de 18 a 16 años en la discusión de la reforma electoral. Esta iniciativa busca fortalecer la participación juvenil en los procesos democráticos, destacando el buen desempeño del movimiento entre los jóvenes. [Canal 3 Imagen](#)

La Comisión Presidencial para la Reforma Electoral se reunió esta mañana con los consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) en la Secretaría de Gobernación. Este encuentro, que se lleva a cabo de manera privada, tiene la finalidad de que exista un primer acercamiento entre las autoridades electorales y los encargados de preparar la reforma. "Es el inicio de un diálogo constructivo, sobre todo, vamos a ver, yo creo que vamos por buen camino", dijo el consejero Uuc-Kib Espadas. [Milenio \(sitio\)](#)

INE

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo aseguró que actualmente hay más democracia que cuando Lorenzo Córdova o Luis Carlos Ugalde estuvieron frente al Instituto Nacional Electoral (INE), antes Instituto Federal Electoral (IFE). En su conferencia mañanera de este martes 26 de agosto en Palacio Nacional se le cuestionó a la Presidenta sobre el movimiento denominado Marea Rosa, el cual

presuntamente está vinculado con exfuncionarios, funcionarios y presidentes del Instituto Nacional Electoral. Cabe mencionar que previo a las elecciones de 2024, se creó un movimiento de Marea Rosa, en defensa de la democracia. [El Universal \(sitio\)](#)

La Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo (CSP) resaltó este martes que si integrantes de la llamada Marea Rosa que aglutinó fuerzas del viejo Partido de la Revolución Democrática (PRD), organizaciones de derecha en torno al empresario Claudio X. González Guajardo y personajes del Instituto Nacional Electoral (INE) buscan conformarse como partido político a través de la organización Personas Sumando en 2025, es porque ya no se sienten representados por el Partido Acción Nacional (PAN) ni por el Partido Revolucionario Institucional (PRI), es decir, por el PRIAN. [Sin Embargo \(sitio\)](#)

Consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) han anunciado una próxima reunión con autoridades federales para discutir la CURP biométrica, su impacto y las obligaciones del instituto en relación con la entrega de información del padrón electoral. Este encuentro se llevará a cabo tras un informe del propio INE, que advierte sobre los riesgos de confidencialidad y seguridad asociados con la nueva legislación del documento. [Canal 3 Imagen](#)

El Instituto Nacional Electoral (INE) está en la fase final de liquidación de partidos políticos que no lograron el mínimo de votaciones, incluyendo al Partido de la Revolución Democrática (PRD), Encuentro Social, Encuentro Solidario, Redes Sociales Progresistas, Fuerza por México y Partido Humanista. Jonathan Padilla, líder del PRD, expresó que la situación no fue la esperada, defendiendo la plataforma progresista del partido. Por otro lado, Hugo Eric Flores Cervantes, fundador de Encuentro Solidario, ha insistido en desaforar a Alejandro Moreno, líder del Partido Revolucionario Institucional (PRI). Fernando González, ex presidente de Redes Sociales Progresistas, ha creado el Movimiento Muro, apoyando al oficialismo mexicano. [La Saga \(AdelaMichaOf\) Youtube](#)

TEPJF

Norma Piña presenta último informe de labores en SCJN: “No apelamos nunca a la confrontación”. La ministra presidenta aseguró que habrá una transferencia ordenada de recursos a sus sucesores. **Norma Piña**, ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), presentó su informe de labores a siete días de que abandone el cargo, ante la entrada de los primeros nueve ministros electos tras la reforma al Poder Judicial, quienes rendirán protesta el próximo 1 de septiembre. Aseveró que “en cada asunto, grande o pequeño”, los ministros honraron el juramento de impartir justicia, “conscientes de que la independencia judicial no se ostenta: se ejerce”. “No apelamos nunca a la confrontación; apelamos a la razón, al diálogo, y al derecho, que es la manera que las sociedades han desarrollado para resolver sus problemas y diferencias, con justicia, respeto y objetividad”, agregó. [INFOBAE \(sitio\)](#)

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) informa de la sustitución de los proyectos de resolución SUP-JIN-609/2025, así como SUP-JIN-307/2025 y acumulados, publicados el pasado 22 de agosto a solicitud del magistrado Reyes Rodríguez Mondragón, de conformidad con los lineamientos establecidos en el Acuerdo General 9/2020 de la Sala Superior. [Hoja de Ruta \(Sitio\)](#)

Esta semana el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) dará por válidas las elecciones para el Tribunal de Disciplina Judicial, magistraturas de circuito y personas juzgadoras de distrito al concluir la revisión de las impugnaciones pendientes sobre el pasado proceso electoral judicial. La Sala Superior sesionará este martes y el próximo jueves, fecha límite para concluir con la

calificación de las elecciones, a fin de que el próximo 1 de septiembre las y los triunfadores tomen protesta para iniciar en sus encargos. [Muro Político MX \(sitio\)](#)

PARTICIPACIÓN CIUDADANA DE LAS MUJERES

La Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada Molina, presentó este lunes un paquete de 15 acciones integrales para reforzar la Declaratoria de Alerta por Violencia contra las Mujeres, vigente en la capital desde 2019, con el objetivo de garantizar a mujeres, jóvenes y niñas una vida libre de violencia. Entre las medidas destacan la creación de la Policía de Género, que inició con 30 patrullas y crecerá a 73 en diciembre, integrando 438 elementos de proximidad para brindar atención inmediata a víctimas. [Maya Comunicación \(Sitio\)](#) ; [La Hoguera \(Sitio\)](#)

CONGRESO LOCAL

Al señalar una competencia desleal con comerciantes de mercados públicos, Movimiento Ciudadano (MC) en el Congreso capitalino se pronunció en contra del abasto popular de diputados locales y federales. Durante una asamblea en el mercado 1 de diciembre, el coordinador de la Bancada Naranja, Royfid Torres, solicitó a integrantes de todos los partidos a evitar prácticas de abasto desleal por parte de diputados para mantener el valor social, económico y cultural de los mercados públicos. [24-Horas.mx \(Sitio\)](#)

El Congreso capitalino avanza en la construcción de una legislación histórica para garantizar el derecho a la vivienda en la capital. A través de los "Diálogos de Ciudad contra la Gentrificación", legisladores, autoridades locales y vecinos han recorrido distintas alcaldías con el objetivo de nutrir la iniciativa de ley en materia de rentas asequibles, propuesta por el Ejecutivo local. [Maya Comunicación \(Sitio\)](#)

En el Congreso de la Ciudad de México hay fuertes rumores de que Xóchitl Bravo podría perder la coordinación de la bancada de Morena por inconformidades entre sus compañeros de bancada, y entre los nombres que suenan para sustituirla está Martha Ávila, la morenista que actualmente es presidenta de la Mesa Directiva. Fuentes de la bancada de Morena comentaron que buscan cambiar de coordinadora porque la diputada Bravo no ha respetado los acuerdos de la bancada mayoritaria e impone su voluntad, sin dialogar o escuchar a los demás diputados. [Imagen Radio \(sitio\)](#)

CDMX

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, puso en marcha este martes el programa social Mercomuna, el segundo más grande de la capital, con el que se busca beneficiar a 335 mil familias y, al mismo tiempo, fortalecer el comercio local. [Diario de México \(sitio\)](#)